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국어의 로마자 표기법
[시행 2014.12.5] [문화체육관광부고시 제2014-42호, 2014.12.5, 일부개정]

문화체육관광부(국어정책과), 044-203-2537

        제1장 표기의 기본 원칙
  제1항 국어의 로마자 표기는 국어의 표준 발음법에 따라 적는 것을 원칙으로 한다.
  제2항 로마자 이외의 부호는 되도록 사용하지 않는다.
　
제2장 표기 일람
  제1항 모음은 다음 각호와 같이 적는다.

      1. 단모음

    

      2. 이중 모음

    

       [붙임 1]  ‘ᅴ’는 ‘ᅵ’로 소리 나더라도 ui로 적는다.
       (보기)

    

       [붙임 2] 장모음의 표기는 따로 하지 않는다.

  제2항 자음은 다음 각호와 같이 적는다.
      1. 파열음

    

    

      2. 파찰음
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      3. 마찰음

    

      4. 비음

    

    
      5. 유음

      

       [붙임 1] ‘ᄀ, ᄃ, ᄇ’은 모음 앞에서는 ‘ｇ, ｄ, ｂ’로, 자음 앞이나 어말에서는 ‘ｋ, ｔ, p’
로 적는다.([ ] 안의 발음에 따라 표기함.)
       (보기)

    

       [붙임 2] ‘ᄅ’은 모음 앞에서는 ‘ｒ’로, 자음 앞이나 어말에서는 ‘ｌ’로 적는다. 단, ‘ᄅ
ᄅ’은 ‘ll’로 적는다.
       (보기)

    

　
제3장 표기상의 유의점
  제1항 음운 변화가 일어날 때에는 변화의 결과에 따라 다음 각호와 같이 적는다.
       1. 자음 사이에서 동화 작용이 일어나는 경우
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       (보기)

    

       2. ‘ᄂ, ᄅ’이 덧나는 경우
       (보기)

    

       3. 구개음화가 되는 경우
       (보기)

    

       4. ‘ᄀ, ᄃ, ᄇ, ᄌ’이 ‘ᄒ’과 합하여 거센소리로 소리나는 경우
       (보기)

    

       다만, 체언에서 ‘ᄀ, ᄃ, ᄇ’ 뒤에 ‘ᄒ’이 따를 때에는 ‘ᄒ’을 밝혀 적는다.
        (보기)

    

       [붙임] 된소리되기는 표기에 반영하지 않는다.
       (보기)

    

  제2항 발음상 혼동의 우려가 있을 때에는 음절 사이에 붙임표(-)를 쓸 수 있다.
       (보기)
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  제3항 고유 명사는 첫 글자를 대문자로 적는다.
       (보기)

    

  제4항 인명은 성과 이름의 순서로 띄어 쓴다. 이름은 붙여 쓰는 것을 원칙으로 하되 음절 사이에 붙임표
(-)를 쓰는 것을 허용한다.((  ) 안의 표기를 허용함.) 

        (보기)

    

        (1) 이름에서 일어나는 음운 변화는 표기에 반영하지 않는다. 
       (보기)

    

           
        (2) 성의 표기는 따로 정한다.
       
  제5항 ‘도, 시, 군, 구, 읍, 면, 리, 동’의 행정 구역 단위와 ‘가’는 각각 ‘do, si, gun, gu, eup, 
myeon, ri, dong, ga’로 적고, 그 앞에는 붙임표(-)를 넣는다. 붙임표(-) 앞뒤에서 일어나는 음운 변화
는 표기에 반영하지 않는다.
        (보기)

    

      [붙임] ‘시, 군, 읍’의 행정 구역 단위는 생략할 수 있다.
       (보기)
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  제6항 자연 지물명, 문화재명, 인공 축조물명은 붙임표(-) 없이 붙여 쓴다. 
       (보기)

    

  제7항 인명, 회사명, 단체명 등은 그동안 써 온 표기를 쓸 수 있다.

  제8항 학술 연구 논문 등 특수 분야에서 한글 복원을 전제로 표기할 경우에는 한글 표기를 대상으로 적
는다. 이 때 글자 대응은 제2장을 따르되 ‘ᄀ, ᄃ, ᄇ, ᄅ’은 ‘g, d, b, l’로만 적는다. 음가 없는 
‘ᄋ’은 붙임표(-)로 표기하되 어두에서는 생략하는 것을 원칙으로 한다. 기타 분절의 필요가 있을 때에
도 붙임표(-)를 쓴다.
       (보기)
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    부칙  <제2000-8호, 2000.7.7>  

  ① (시행일) 이 규정은 고시한 날부터 시행한다.
  ② (표지판 등에 대한 경과조치) 이 표기법 시행당시 종전의 표기법에 의하여 설치된 표지판(도로, 광고

물, 문화재 등의 안내판)은 2005. 12. 31.까지이 표기법을 따라야 한다.
  ③ (출판물 등에 대한 경과조치) 이 표기법 시행당시 종전의 표기법에 의하여 발간된 교과서 등 출판물

은 2002. 2. 28.까지 이 표기법을 따라야 한다.


